

Ministro de Agricultura planteó que era un factor que exponía al sector a los delincuentes

¿Mochilas con plata? Las razones por las que agricultores y feriantes usan tanto efectivo

“Son transacciones entre productores y feriantes sin guías de despacho ni registros, y eso tiene que ver con no pagar impuestos”, explica economista agrario Juan Pablo Subercaseaux.

JOAQUÍN RIVEROS

El tema lo puso el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, en una entrevista que dio este miércoles a Radio Agricultura, a propósito del asalto y asesinato de dos productores agrícolas en el sector de Malloa, en la Región de O'Higgins. Ambos regresaban de vender sus productos en Lo Valledor, cuando fueron atacados para robarles el dinero en efectivo obtenido de sus ventas.

“La agricultura tiene un alto nivel de informalidad. Eso también muchas veces la deja presa del efectivo, pero a su vez, se pierde trazabilidad y queda a merced de chantajes”, señaló. “El manejo de bolsas de dinero, mochilas de dinero, es algo que tenemos que cambiar”, agregó.

Se trata de una de las aristas de la crisis de seguridad que, al igual que al país, afecta a la agricultura. ¿Por qué se usa tanto el efectivo en este sector?

El economista agrario y académico de la Facultad de Agronomía de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Juan Pablo Subercaseaux, señala que, a diferencia del agroexportador, en la agricultura que abastece al mercado interno efectivamente existe un uso mayoritario del efectivo por sobre el plástico, las transacciones digitales u otras opciones.

“En el mercado nacional, en La Vega, en Lo Valledor y en sus símiles regionales, las transacciones se pagan principalmente en efectivo, cosa que también ocurre en la industria de la fruta cuando se les paga a temporeros inmigrantes que en ocasiones no tienen papeles”, indica.

“Antes se pagaba con cheques, que dan mucha más seguridad, pero hubo un cambio legal que hizo que usarlos sin fondo no fuera condenado con



Los agricultores asesinados el fin de semana volvían de vender sus tomates en Lo Valledor: les habían pagado en efectivo.

pena de cárcel, con lo que perdieron confianza y ya nadie les cree. Luego se comenzó a usar la transferencia electrónica, pero no se ha masificado”, explica.

“Pero el factor más determinante es que parte del comercio en mercados como La Vega, Lo Valledor y otros, se da de modo informal. Son transacciones entre productores y feriantes sin guías de despacho ni registros y eso tiene que ver con no pagar impuestos. La falta de tecnificación del rubro está ligada al tema tributario”, agrega Subercaseaux.

El ministro Valenzuela da cifras sobre informalidad: “Particularmente la pequeña agricultura campesina

tiene una baja formalidad, en torno al 15%, lo que hace que las transacciones en estos mercados mayoristas y en ferias de chacareros se hagan en efectivo. Eso los hace vulnerables (a la delincuencia)”.

“Esa informalidad es un tema estructural que estamos abordando con el director de Indap (Instituto de Desarrollo Agropecuario), de modo que los pequeños agricultores se convengan de que para ellos es conveniente formar cooperativas para comercializar”, agrega Valenzuela.

Froilán Flores, vicepresidente de la Conferencia Nacional de Ferias Libres, feriante de frutas, ratifica que en el rubro la inmensa mayoría

usa efectivo: “Son dos cosas, básicamente: una es que hay una barrera generacional que ha complicado la tecnificación, porque buena parte de los feriantes estamos sobre los 50 años, y la otra es que cuando nos dijeron que agregáramos la tecnología a las ferias con las maquinillas de pago, no nos dijeron que iban a aplicar IVA. Y no nos conviene, necesitamos un sistema tributario especial, porque las ferias hacemos un gran aporte a Chile”, señala.

Patricio Sánchez, presidente de la Feria del Montijo y vendedor de fruta, coincide con su colega: “Nos movemos con efectivo porque todos los que comenzamos a usar la maquinilla luego vimos que teníamos que pagar el 19% del IVA y eso anulaba nuestra ganancia. Si yo vendo \$1.000.000, gano para mí \$190.000 si no uso la máquina. Acá hay mucha gente a la que le entregaron la maquinilla en pandemia, la usó, pero sin saber hoy debe millones de pesos a Impuestos Internos”, indica Sánchez.

Cajeros de madrugada

La tarde de este miércoles el ministro Valenzuela y el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, se reunieron con gremios agrícolas, federaciones campesinas, Carabineros, ejecutivos de Lo Valledor y BancoEstado para abordar la crisis seguridad que afecta al sector.

“En Lo Valledor habrá presencia de Carabineros y mayor inteligencia policial para los mercados mayoristas; BancoEstado se comprometió a que en un plazo de entre 45 a 60 días instalará un sistema de cajeros que permitan depósitos en efectivo. La sucursal que existe en Lo Valledor solo funciona hasta las 19:00 horas, no en la madrugada, horario en que se hacen muchas transacciones. Los camiones llegan a las 00 horas”, explica Valenzuela.

“También se acordó, dijo el ministro (s) Monsalve, establecer puntos de mayor seguridad en la carretera; solicitar al Ministerio de Obras Públicas de O'Higgins que hable con la concesionaria para que los contratos (a futuro) tengan mayores medidas de seguridad. Con la Subsecretaría de Prevención del Delito, además, se creará el plan de acción Agricultura Segura, con sistemas de juntas de vigilancia, y tratar con Fiscalía la recurrencia de robos de insumos agrícolas. Son medidas estructurales que no podemos soslayar”, agregó el ministro.